



DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS

Sheinbaum: Reforma Electoral se construirá desde opiniones de los foros



por Jesús Héctor Muñoz Escobar

enero 22, 2026



A unos días de que se presente la iniciativa de reforma electoral, la presidenta **Claudia Sheinbaum** rechazó que la propuesta se vaya a construir a partir de las negociaciones con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT), aliados de Morena. Aclaró que se hará con las opiniones de los ciudadanos vertidas en foros y encuestas. Rumbo a la presentación de la propuesta de reforma, los aliados de Morena manifestaron inconformidades con algunas propuestas como la reducción de los plurinominales en el Poder Legislativo. Incluso advirtieron que, sin sus votos, no será aprobada la iniciativa. La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, sostuvo una reunión con miembros del PT, en la que acordaron "construir juntos" la propuesta. Además, se reunió con la dirigencia del Verde, con quienes pactó mantener una comunicación constante sobre el contenido de la iniciativa.

**LAURA ITZEL CASTILLO, PRESIDENTA DEL SENADO CONFIRMÓ QUE EL PRÓXIMO LUNES EL PLENO DE LA PERMANENTE PROTESTA ALEJANDRO GERTZ COMO EMBAJADOR**

La presidenta del Senado de la República, **Laura Itzel Castillo Juárez**, confirmó que será en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión donde se procese el nombramiento de Alejandro Gertz Manero, como embajador de México en el Reino Unido. La senadora dio a conocer que el nombramiento llegó ayer a la Comisión Permanente, por lo que se prevé que esta semana se reúna la Primera Comisión, que preside la senadora Verónica Noemí Camino Farjat, para dictaminar la propuesta de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Además, adelantó que una vez que se apruebe el dictamen en la Primera Comisión, se estima que el nombramiento de Alejandro Gertz Manero como embajador de México en Reino Unido podría aprobarse en el Pleno el próximo lunes y, por tanto, tomarle protesta”.

KENIA LÓPEZ, PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS AFIRMO QUE EL DEBATE SOBRE REFORMA ELECTORAL DEBE CONTAR CON LA PARTICIPACIÓN DE TODOS

En caso de que se presenten propuestas del Gobierno Federal y de otros actores para reformar el sistema electoral mexicano, esta discusión debe darse en términos democráticos y con la participación de todos los actores políticos, sostuvo **la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán**. “Como Poder Legislativo no hemos recibido una iniciativa (...) hay que esperarla y, si hay alguna reforma, debe estar acompañada de todos los partidos políticos, para que las reglas del juego que van a impactar a 130 millones de mexicanos sean plurales, que beneficien la democracia y materialicen el respeto de los votos de las y los mexicanos”, señaló. Es necesario, dijo, esperar la iniciativa formalmente y buscar que dichas reformas sean en positivo y para mejorar la vida democrática de este país y no para retroceder, insistió. Cuestionada sobre la iniciativa ciudadana presentada por el colectivo “Salvemos México” en materia político-electoral, cuyas firmas fueron validadas por el Instituto Nacional Electoral (INE), López Rabadán destacó que los instrumentos de participación ciudadana son importantes en un país democrático e hizo votos para que a esta propuesta se le dé la misma importancia que a otras.

RICARDO MONREAL, COORDINADOR DE MORENA EN DIPUTADOS RECONOCE QUE “LA REFORMA ELECTORAL PASA POR UN TAMIZ INDISPENSABLE: LA UNIDAD DE LOS TRES PARTIDOS” DE LA COALICIÓN

Ricardo Monreal Ávila, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), indicó que “la reforma electoral pasa por un tamiz indispensable: la unidad de los tres partidos” de la coalición Morena-PVEM y PT; los acuerdos internos, antes de la presentación de la misma, se deben lograr en “un acercamiento afortunado”. Señaló que la Secretaría de Gobernación y Pablo Gómez Álvarez, titular de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, están encabezando reuniones desde hace varios días para este tipo de acuerdos y consensos. “Y tengo confianza en que así saldrán. Yo he estado esperando que se pongan de acuerdo para poder lograr los consensos o los acuerdos con el resto



de los grupos parlamentarios. “Lo que se acuerde con Morena, PT y Verde, que son las agrupaciones políticas formales que están llevando a cabo las pláticas y conversaciones con la Secretaría de Gobernación y con la Comisión para la Reforma Electoral, aquí se acatará. El acuerdo a que se llegue allá, la mayoría legislativa aquí lo acatará, aquí los observaremos, aquí los vamos a respetar”. Monreal Ávila dijo que es importante no “poner en riesgo nuestra coalición. Lo que yo sostengo es que Morena, PT y Verde tenemos que caminar juntos para ir a la elección del 27 y la elección del 30. Por eso es importante que se logren acuerdos. Yo insisto en la unidad de los tres partidos. No podemos darnos el lujo de ir separados, ni en la reforma electoral ni ninguna otra.

SENADOR IGNACIO MIER COINCIDE EN QUE REFORMA ELECTORAL RECOGERÁ EL SENTIR DE LA GENTE

El vicecoordinador de Morena en el Senado, **Ignacio Mier** ya está listo para participar en la discusión y aprobación de la reforma electoral que en breve enviará al Congreso la presidenta Claudia Sheinbaum, por lo pronto el legislador señaló que la próxima reforma electoral será responsable y estará basada en lo que el pueblo ha expresado en encuestas y foros de participación. No lo perderemos de vista.

RUBÉN MOREIRA, COORDINADOR DEL PRI EN SAN LÁZARO RESPALDA EXTRADICIÓN DE CAPOS, PERO EXIGE QUE REGRESEN A MÉXICO A CUMPLIR CONDENAS

El coordinador de los diputados federales del PRI, el coahuilense **Rubén Moreira Valdez**, expresó su respaldo a la entrega de narcotraficantes a Estados Unidos por parte del gobierno mexicano, al considerar que se trata de personas que enfrentaban procesos pendientes ante la justicia de ese país. Sin embargo, subrayó que esta cooperación internacional debe garantizar que, una vez cumplidas sus condenas en el extranjero, los criminales regresen a México para responder por los delitos cometidos en territorio nacional. Moreira advirtió que muchos de los extraditados son responsables de episodios de violencia extrema y de un profundo daño social en diversas regiones del país, por lo que no debe permitirse que obtengan beneficios legales en Estados Unidos que les permitan eludir la justicia mexicana. “Son personas que tenían cuentas pendientes con Estados Unidos y que el país debe entregarlos, pero una vez que cumplan sus penas allá, deben regresar. Aquí provocaron mucha violencia y mucho dolor. No puede ocurrir que allá reciban beneficios y luego anden libres, cuando en México dejaron una estela de muerte”, sostuvo el legislador.

EN LA PERMANENTE, EL SENADOR DE MC, LUIS DONALDO COLOSIO CONMEMORA 110 AÑOS DEL CONGRESO FEMINISTA

El senador **Luis Donald Colosio Riojas**, de MC, subrayó que el feminismo no es una moda ni una ocurrencia reciente o una causa pasajera, sino que es memoria, historia y lucha sostenida; por ello, indicó, el primer congreso feminista de 1916 en Yucatán marcó un antes y un después en la vida pública de las mujeres en nuestro país. “En el pleno contexto de la Revolución mexicana, un momento de ruptura, de transformación y de disputa por el futuro del país, las mujeres decidieron que no podían seguir al margen. Decidieron que sus voces no estaban hechas solo para



el ámbito privado, sino para la vida pública, para la discusión política, para la toma de decisiones, y lo hicieron con valentía”, expresó. Colosio Riojas dijo que, a más de un siglo de dicho Congreso, los derechos de las mujeres han conseguido “avances monumentales”, pues participan en todos los ámbitos de la vida pública, ocupan espacios de toma de decisión, además de que transforman leyes y narrativas. Recordar a este grupo de mujeres, puntualizó, no es un ejercicio nostálgico, sino es reafirmar que el feminismo llegó para quedarse, porque nació de una necesidad profunda de justicia y de igualdad, es reconocer que cada generación tiene la tarea de continuar su lucha, ampliar derechos y no permitir retrocesos.

HASTA QUE SE CONOZCA PROPUESTA DE REFORMA ELECTORAL EL PVEM FIJARÁ POSTURA, ASEGURÓ EL DIPUTADO RAÚL BOLAÑOS

El diputado **Raúl Bolaños-Cacho Cué** (PVEM), vicepresidente de la Mesa Directiva, afirmó que, hasta el momento, no existe un documento formal sobre la reforma electoral y (PVEM) fijará su postura únicamente cuando conozca una propuesta concreta. El legislador subrayó que el diálogo con la Secretaría de Gobernación se ha dado en un marco republicano y respetuoso. “Reiteramos nuestra alianza legislativa con la presidenta Claudia Sheinbaum, sin ningún titubeo, que lo que ha venido siendo parte del debate público ha sido basado en trascendidos, y nosotros, desde la Cámara de Diputados, así lo platiqué con el coordinador, hacemos un llamado a que nosotros debemos de fijar una postura seria hasta que haya un documento que nos presenten”, aseveró. El legislador explicó que el encuentro sostenido con la Secretaría de Gobernación “fue una reunión donde hubo un primer acercamiento” entre las dirigencias y coordinaciones parlamentarias de Morena, PT y PVEM. “Para nosotros es fundamental primero mantener la unidad entre Morena, el PT y el Verde, porque la presidenta sí lo necesita y México también lo necesita. Entonces, tratar de profundizar nosotros o hacer caso a lo que han venido siendo narrativas incluso basadas en trascendidos, no abona, porque no hay división, hay unidad, hay un diálogo republicano y hay una posible construcción de una reforma política”, aclaró. Sobre la reducción de legisladores plurinominales y del financiamiento a partidos, el diputado sostuvo que la postura del PVEM se centra en la equidad y la pluralidad. “Una reforma política no debe quitar la representación de la pluralidad política que compone a nuestro país”; sin embargo, remarcó que cualquier definición de su partido se hará una vez que exista una propuesta formal.

DIPUTADA DEL PT MAGDALENA NÚÑEZ ACTIVA EN LA COMISIÓN PERMANENTE

La secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, **Magdalena Núñez** del grupo parlamentario del PT, estuvo muy activa en la penúltima sesión de la Permanente pues manifestó el respaldo de su grupo parlamentario sobre varios asuntos a discusión. En tribuna la legisladora reafirmó el compromiso con su partido con un Estado que actúa con responsabilidad y en beneficio del interés público, por lo que “respaldamos el sentido de los exhortos aprobados en la Tercera Comisión de Asuntos Económicos al considerar que fortalecen la coordinación institucional, promueven una gestión pública eficaz y contribuyen a la estabilidad económica y social de nuestro país”. Al referirse a estos puntos de acuerdo, la senadora detalló que uno de ellos es el exhorto dirigido a la Agencia Federal de Aviación Civil y a la Procuraduría Federal del



Consumidor con la finalidad de garantizar que las personas usuarias del transporte aéreo cuenten con información clara, veraz y oportuna sobre los contratos que celebran y sobre los mecanismos de compensación a los que tienen derecho. "También respaldamos el punto de acuerdo que exhorta a las Secretarías de Movilidad de las 32 entidades federativas a considerar la implementación y emisión de licencias de conducir digitales. La modernización administrativa debe traducirse en trámites más sencillos, menores costos y mayor accesibilidad", dijo.

COORDINADOR DEL PAN EN EL SENADO RICARDO ANAYA CONSIDERA QUE DEBATE SOBRE PLURIS ES UN "DISTRACTOR"

Ricardo Anaya, coordinador del PAN en el Senado, afirmó que Morena y sus aliados buscan distraer la atención del verdadero objetivo de la reforma electoral, que es controlar al INE y las elecciones, con el debate de la posible desaparición o disminución de los legisladores plurinominales. Hoy, previo al inicio de la sesión de la Comisión Permanente, se le cuestionó al senador panista sobre las propuestas que han realizado PT y PVEM en la Comisión Presidencial de la Reforma Electoral, donde plantean dejar todos los legisladores plurinominales, reducir 100 diputados federales y reducir 25% o menos los recursos para los partidos políticos. "Todos esos temas, todas esas cifras no son otra cosa más que distractores, lo que en el fondo Morena quiere es el control del INE, el control de las elecciones, eso es lo que están buscando. Esto es la ley Maduro, claro nos quieren enredar en una discusión técnica sobre distintos aspectos, pero en el fondo lo que Morena quiere es control total para consolidar un régimen de corte autoritario", respondió. Dijo que la propuesta del PAN es corregir el método para asignar las curules plurinominales, y así evitar la sobre representación de los partidos políticos en el Congreso de la Unión. "Nosotros llevamos años diciendo que lo primero que se tendría que corregir es la sobre representación. Morena sacó el 54% de los votos y hoy tiene el control de más del 66%, tanto de la Cámara de Diputados, como del Senado de la República, eso es lo primero que se tendría que corregir, pero tan no les interesa que haya más democracia, que lo que están planteando son justamente otros temas", refirió.

Dr Héctor Muñoz**Instagram Jhectormunoz****X JHectorMuñoz****Tik tok Dr Héctor Muñoz**